

Entrevistas personales



TODA UNA VIDA

Esta entrevista se la hago a mis abuelos. Se llaman Gloria y Lorenzo. Ella nació en Fuentes de Ebro en 1935. Hace poco fue su cumple y ahora tiene 81 años. Él nació en 1934 en Fuentes de Ebro y tiene 81 años para hacer 82. Se casaron en 1960. Ambos vivieron la dura Guerra Civil en su infancia y después la postguerra.

Los dos han sufrido mucho pero aún así siempre que se caen se levantan y siguen para adelante aunque muchas veces con dificultades. Aunque ya conozca muchas cosas sobre ellos, me gustaría hacerles esta entrevista porque para mí son muy fuertes, con una vida llena de trabajo y que me gustaría mostrar para también acabar con eso de no hacer caso a nuestros mayores, a sus historias,... porque ellos son los que han vivido más y los que mejor nos pueden enseñar a ir por el buen camino, al igual que nuestros padres. Para ellos creo que su mejor medicina es la compañía y saber que alguien escucha sus historias y las valoran, porque si no valoramos eso es un desperdicio para el patrimonio mundial, para nosotros, porque sus historias son los mejores recuerdos que podemos conservar para que tantas desgracias que ocurrieron no se vuelvan a repetir. Después de hacerles una pequeña introducción doy comienzo a la entrevista, que espero que les guste y que la valoren como yo:

Era un día soleado, de primavera. Yo tenía que hacer varios recados a casa de mis abuelos donde les esperaba una sorpresa.

Mientras camino, doblando la esquina se asoma una casa de ladrillos, no muy vieja que para mí guarda recuerdos inolvidables. Al llamar al ruidoso timbre, varios ladridos se escuchan y después de un rato una débil voz contesta y abre la puerta desde el telefonillo. Es mi abuela. Subí las agotadoras escaleras. Ella me espera con la puerta abierta, y el perro la acompaña. Al verme me da un montón de besos, mientras el perro, salta de alegría al verme. Ella viste un jersey de cuello alto gris, unos pantalones negros y las zapatillas de ir por casa. Le acompaño hasta la cocina y ella va encogida apoyándose en un andador.

Al entrar me encuentro con mi abuelo que está fregando la vajilla. Lleva una camisa vieja del campo, con un jersey marrón por encima, unos pantalones anchos negros, unas zapatillas y una gorra grisácea. Encima de la mesa me espera una taza de chocolate caliente y un trozo de brazo gitano hecho por ella misma. Aunque no tenía mucha hambre ella me obligó a tomarme lo que me había preparado. Mientras me lo tomo, ella se levanta y me da la paga de la semana. Mientras merendamos, los tres sentados comentamos cosas que nos han ocurrido en la semana.

Al cabo de un rato les cuento la idea de la entrevista y es una agradable sorpresa para ellos. Y empiezo con las preguntas:

¿Cómo fue tu infancia yaya? ¿Cómo la recuerdas?

Me crié con mis abuelos maternos Pabla y Santiago, porque mis padres fueron encarcelados. Ellos me dejaron nada más estallar la guerra cuando tenía 15 meses. Después volvimos a juntar la familia cuando tenía 13 años.

Nunca me faltó de comer porque, lo poco que tenían mis abuelos, era para mí antes que para ellos. Me querían mucho y yo a ellos, fueron mis primeros padres.

Fue una infancia llena de tristeza porque mis abuelos tenían un insoportable sufrimiento ya que los golpistas fusilaron a su otra hija, María, a los 22 años de edad. Fue la única que no se marchó de casa, aunque mi madre le pidió que se fuese con ella. Su hijo Pascual estaba en el servicio militar, y su hijo Santiago fue al frente a luchar y más tarde lo cogieron preso. Mi padre también tuvo que escapar, era segundo teniente de alcalde del ayuntamiento, y corría peligro. Más tarde mi padre mandó llamar a mi madre porque también la querían apresar.

Después de la batalla del Ebro, arrestaron a mis padres.

(Gloria empieza a hablar con tristeza)

Lo que yo recuerdo es que iba con mi abuela a la cárcel de Torrero a ver a mi madre y otras veces a mis tíos. Me acuerdo también de cómo insultaban y humillaban a mi abuela por la calle. Después de venir mi madre del destierro, también lo hacían con ella.

La lucha de mis abuelos fue saber quién había acusado a su hija y por qué la habían asesinado en la cuneta de la carretera entre Fuentes de Ebro y El Burgo el día 3 de septiembre de 1936.

¿Qué les ocurrió a tus padres y cómo pudieron salvarse?

Mi padre sufrió cárcel en Zaragoza y Miraflores de la Sierra durante 7 años. Luego le cambiaron la pena de cárcel por trabajos. Mi madre fue a la cárcel durante 2 años en Zaragoza. Debía de tener permiso de salida porque en alguna ocasión vino escondida en un carro a Fuentes. Alguna vecina alcahueta la denunció y fue condenada a otra cárcel. La trasladaron a la de Gerona, después a la de Barcelona, y allí fue condenada a destierro. En total estuvo 12 años entre cárcel y destierro.

¿Viste a tus padres en ese tiempo?

Alguna vez fui con mi abuela a la cárcel de Zaragoza a ver a mis padres y a mi tío. También hicimos varios viajes a Barcelona con mi tía Carmen y mi hermano para poder ver a mi madre en el destierro.

¿De qué vivía tu madre en el destierro?

Entró al servicio en una casa de gente muy rica: la familia Vives. Una familia muy buena; le ayudaron todo el tiempo que estuvo en Barcelona para conseguir volver del destierro. Después de que mi madre volviera de Barcelona, todos los años venían a Fuentes a visitarnos y a pasar unos días ellos y sus hijos.

Pues tuvo suerte con la familia, dentro de lo que cabe.

¿Vivías con tu hermano?

No. A mi hermano lo cuidaban mis abuelos de la familia paterna. Nació en plena guerra, cuando mi madre estaba en la zona de Caspe, y entonces estuvo en la cárcel de Zaragoza con ella un año y pico dándole el pecho.

Pues debiste ser muy fuerte al aguantar no poder estar con tus padres tanto tiempo, es una pena.

¿Y la tuya? ¿Cómo fue tu infancia yayo?

Mi infancia fue por un lado feliz, porque era el pequeño de ocho hermanos y recuerdo juegos y la casa llena de gente, pero también muy triste. Teniendo 22 meses, la Guardia Civil arrestó a mi padre; estaba en la era trillando con mi hermano José y lo fusilaron porque lo habían denunciado los que tenían el mando en Fuentes, y fíjate, coincidencias de la vida, el mismo día y en el mismo

lugar que a la tía de tu abuela, María, junto a 3 vecinos más de fuentes, el día 3 de Septiembre de 1936.

(Me quedé sorprendida)

Pues sí que es casualidad oye.

¿Y por qué mataron a tu padre?

Nunca lo hemos sabido, él no estaba metido en política, pero pensamos que fue porque era muy trabajador y emprendedor y, a pesar de tener 8 hijos, prosperaba en el campo, tenía herramientas suficientes y comía toda la familia; suponemos que daba mucha envidia. Los primeros días de la guerra aprovecharon para matar a los que por una razón u otra envidiaban.

(Volvía a sorprenderme)

¿Llegaste a pasar hambre o te paso como a la yaya?

Hombre, no teníamos ni lujos ni caprichos pero teniendo animales y campo, nunca nos faltó de comer.

Recuerdo que alguna vez me metía a escondidas en la “despensa” donde estaban guardadas las bolas y las morcillas del mondongo y alguna me comía, y aunque estaban secas como una piedra ¡ a mí me sabía más buena!

(Nos reímos los tres)

¿Qué derechos y obligaciones tenías a mi edad yaya?

Derechos pocos, porque cuando se juntó la familia tenía 12 años, era la mayor, y encima mujer. Tenía tres hermanos más pequeños que yo: Blas de 9 años y los mellizos recién nacidos. Tenía que ir al campo, lavar en casa, fregar, cuidar de los pequeños... Sólo tenía obligaciones y mucho trabajo. Fíjate que hubo comedias y no me dejaron ir.

¿Qué es eso de comedias?

Pues que había venido un grupo de teatro al pueblo que se llamaba “La Chicharra”. Actuaban en la plaza del ayuntamiento durante 15 días y no me dejaron ir a verlos ni uno solo.

¿Era importante para ti el hecho de ir?

Hombre, date cuenta que no había televisión ni nada. Que llegaran las comedias era todo un acontecimiento, y encima no me dejaban porque tenía que hacer una puntilla para un camisón ¡Fíjate lo que me importaba a mí el camisón! Tendría 16 o 17 años.

Pues vaya pena, la verdad que después de todo te lo merecías.

¿Y tu yayo, que derechos y obligaciones tenías más o menos a mi edad?

Obligaciones más que derechos, porque iba al campo y cuidaba a los animales. Trabajábamos sábados, domingos y festivos y todos los días eran igual. El domingo si no había mucha faena de siega o algo de urgencia guardábamos fiesta por la tarde

Hombre claro que menos.

(Sonrei)

¿A qué edad dejasteis de estudiar y por qué?

Gloria: A los 14 años. Se acababa a esa edad porque no había para estudiar y ni siquiera se pensaba en la posibilidad de estudiar más. Siempre llevábamos el mismo libro, no como ahora que tenéis muchos y cada año cambiáis.

Lorenzo: No sé cuándo dejé de estudiar pero sería a los 8 o 9 años, porque iba al campo y a cuidar los animales. Además, como era el pequeño, me mandaban a mí a por los recados. Aunque sí que me acuerdo que iba por la noche a unas pequeñas clases, o sea que estaría unos años más estudiando un rato por la noche.

¿A qué edad empezasteis a trabajar?

Gloria: Me empezaron a llevar al campo cuando acabé la escuela para ayudar a hacer lo que fuese. No había condiciones, igual iba al campo que a fregar al riego. A partir de los 15 años ya iba a limpiar remolacha.

Lorenzo: A los 10 años ya hacía trabajos; iba al campo a segar, a labrar y a cuidar de los animales.

¿Qué relación teníais con vuestros padres, encontráis diferencias con las que tenemos ahora?

Gloria: es como de la noche al día, no había confianza como hay ahora con los hijos ni muchísimo menos. Por ejemplo, los fines de semana no te dejaban quedarte a dormir hasta tarde como hacéis ahora. Te hacían levantarte para hacer lo que fuera, escobar, limpiar escaleras... No te atrevías a hablar, hacías lo que te mandaban, y si contestabas, te calentaban.

Siempre me he sentido muy discriminada en relación al trato que recibían mis hermanos, sobre todo los chicos. Por ejemplo, iba al campo igual que mi hermano y luego llegaba a casa y tenía que hacer todo de la casa y mi hermano no. Luego, a la hora de salir a dar un paseo con alguna amiga, (ir a comprar y ese rato hablabas con ellas) o ir a lo de las comedias, tampoco me dejaban, y a mi hermano sí. Conmigo fueron todo lo estrictos que luego no fueron mis otros tres hermanos. Más tarde, cuando me puse a festejar con el yayo, también estuve muy controlada. No me dejaban salir por la noche (ni aunque fuesen fiestas) si no iba acompañada por uno de ellos, y, sin embargo, a las demás amigas no les pasaba lo mismo.

Lorenzo: Yo hacía lo que mi madre me mandaba. Le teníamos mucho respeto y hacíamos lo que ella decidía.

Pues menuda injusticia, yo también opino que la relación actual con los padres no tiene nada que ver con la de antes.

Me gustaría que me contarais un día cualquiera de vuestra vida cuando tenías mi edad.

Gloria: Había días buenos de pasarlo con las amigas aunque fuera solo estar un rato, y también había días malos y días tristes. De normal te levantabas, desayunabas lo que había y te mandaban a hacer cosas o ir a por algún recado y los días de escuela pues a la escuela.

Lorenzo: Todos días eran un día cualquiera, habitualmente eran lo mismo menos algún domingo que íbamos al baile.

Bueno, ¿Y Cómo ligabais los jóvenes?

(Los tres empezamos a reír)

Gloria: Pues como te decía antes, si había que ir a comprar algo o a hacer algún recado ibas a buscar a una amiga para que te acompañara, y paseábamos por la calle Mayor, en la esquina de la Ibercaja, (que antes era "la esquina del molino de aceite"), y en las "cuatro esquinas" se sentaban los mozos, y cuando pasábamos nos decían cosas, y se hablaba. Esto ocurría más en

invierno porque el día era más corto y los mozos después de venir del campo se arreglaban y salían un rato. En verano era más difícil ya que se venía del campo muy tarde.

También íbamos al baile del “tío medianero”. Los mozos te sacaban a bailar, si no te desagradaban, bailabas y hablabas un rato con ellos. Nosotras entrábamos gratis al baile.

Lorenzo: Pues lo mismo que la yaya, me gustaba mucho ir al baile, pero si todos los domingos entraba no podía ahorrar. Así que nos quedábamos algún domingo todos los amigos en la puerta del baile y hablábamos con las chicas que entraban y salían. También íbamos a rondar a las mozas con bandurrias y guitarras y les cantábamos en la puerta de la casa, sobre todo, cuando salíamos a quintar.

(Me quedé mirándolos y los tres volvimos a reír)

¿Cómo era la música del baile? ¿Qué canciones os gustaban?

Gloria: Venía a tocar una orquesta todos los domingos, entonces aún no había discos.

Nos gustaban mucho los boleros y las canciones de Antonio Machín, “Angelitos negros”, “Mira que eres linda”, “Perfiria”....etc.

También nos gustaba mucho el cine, las películas españolas de entonces tenían mucho éxito.

Películas de Sara Montiel etc.

Lorenzo: Yo para terminar de conquistar a la yaya, le decía a mi prima Ángeles, que eran amigas, que me sacara la entrada de cine a la vez que ellas y así podía sentarme al lado de ella.

¡Oh que bonito!

¿Cuánto dinero os daban? ¿Cómo lo gastabais?

Gloria: A las mujeres no nos daban dinero, sólo para ir al cine, si tenías novio formal te invitaba él.

Lorenzo: Cuando éramos novios me daban tres duros, 15 pesetas, como nos gustaba mucho ir al baile y al cine, y también queríamos ahorrar, nos administrábamos. Por ejemplo, un domingo íbamos al cine que nos costaba 6 pesetas a cada uno; el ahorro ese día era 3 pesetas. Otro domingo íbamos al baile. Eso cuando aún no festejaba con la yaya. Otro domingo paseábamos y así otro entrábamos a los dos sitios. Cuando estaba más avanzado el noviazgo ahorramos para tener algo de dinero para casarnos: nosotros lo que hacíamos era que la yaya respigaba algodón, y luego en las noches festejando lo sacábamos y lo vendíamos después, yo también respigaba regaliz... en fin, lo que fuera por juntar algún duro.

Después en el viaje de novios nos vinieron muy bien los ahorros porque nos fuimos a Barcelona y Mallorca, que entonces pocos novios hacían ese viaje.

¿Qué mundo os gusta más: el de antes o el de ahora? ¿Por qué?

Gloria: el de ahora porque podéis disfrutar más, tenéis más libertad y confianza con los padres.

Lorenzo: El de ahora es mejor que el que tuvimos nosotros, ni punto de comparación.

Pues sí, mejor que personas como vosotros no lo sabe nadie.

Contarme algo malo que os ha tocado vivir.

Gloria: El primer hijo que tuvimos murió a los tres meses de nacer, fue muy triste para nosotros.

(Gloria se emociona un poco)

Lorenzo: Lo más triste que hemos vivido es perder a nuestro hijo y pasar las enfermedades que hemos ido sufriendo y tenemos, pero mientras lo contemos iremos bien.

Pues si debió ser un palo duro

Contarme algo bueno que os ha tocado vivir:

Gloria: cuando nacieron nuestros hijos y cuando se caso tu madre, también cuando nacisteis tú y tú hermana, tan guapas y sanas.

Lorenzo: Hombre, el nacimiento de los hijos es una gran alegría.

(Los dos se acercaron y me dieron un beso.)

Por último, ¿os gustaría darme algún consejo?

Gloria: que te diviertas y disfrutes sin pasarte de rosca porque si te pasas a lo mejor después te arrepientes.

Lorenzo: que te diviertas mucho y les tengas respeto a tus padres, que si te dicen a una hora vuelvas a esa hora.

(Los tres nos reímos)

Muchas gracias yayos, estoy segura de que a mucha gente les gustará tanto como a mí vuestras historias que dan para reflexionar y pensar muchísimo sobre lo que pasó y todo esto da pie a que evitemos otra guerra innecesaria. Cuidaos mucho.

Gloria: Pues si jamia, tienes razón.

Los tres nos abrazamos, y después yo me levanto a ayudar a mi abuela a recoger la cocina. Durante un rato más nos quedamos charlando y luego me despido de ellos y Gloria me acompaña hasta la puerta donde me despide con más besos.



Belén Izquierdo

LA EXPERIENCIA DE DON ANTONIO

Nos encontramos en Fuentes de Ebro, la localidad de nuestro entrevistado, Antonio Erlac Porroche, un gran luchador incansable que ha vivido millones de duras e inolvidables experiencias, un gran ejemplo de superación y trabajo.

Nació en Fuentes de Ebro, el 16 de enero de 1935, actualmente tiene 81 años, es un gran hombre de baja estatura, jovial cara, cuidado cabello castaño, ojos despiertos y verdosos, dientes amarillentos, frescos labios y rojizas mejillas. Tiene un carácter campechano y un alto tono de voz debido a su carencia auditiva. Es una persona muy elegante, lo que se refleja en su cuidada vestimenta y el fresco perfume que siempre desprende.

Es amable, educado y simpático con las personas, siempre muy atento a su alrededor, además de inteligente y astuto. Utiliza su picardía, en numerosas ocasiones, una de sus grandes virtudes. Aunque en contraposición es un tanto gruñón y demasiado perfeccionista.

Su amabilidad, amistad y alegría lo definen, en su cara siempre se dibuja una amplia sonrisa.

Es un hombre risueño, divertido y hablador, le apasiona narrar sus experiencias y que la gente le escuche y se divierta con él. Mencionar también su afán aventurero y valiente y su enorme afición taurina.

Es un trabajador incansable y tiene una enorme devoción hacia su trabajo de agricultor. Su vida estuvo ligada a ello y por eso, está orgulloso de sí mismo.

En esta entrevista, son recalçadas las claras diferencias que existen entre la época de nuestro entrevistado y la actual.

Empecemos a conocer su vida.

¿Qué derechos y obligaciones tenía a mi edad? (15 años)

Antiguamente, prescindíamos de derechos, las obligaciones y necesidades que realizábamos eran ayudar en casa y a la familia; yo, personalmente, iba a buscar comida para los animales, porque en casa no había o era insuficiente.

En aquella época, en la mayoría de los casos, las obligaciones que tenías con tu familia y las necesidades que existían en casa (ir a por comida, ganar dinero, o cuidar a tus familiares enfermos) se anteponian a tus propios derechos.

Así como ahora, tenemos el derecho de la **sanidad** y a su vez la seguridad social, antes no existía lo segundo y tampoco existían centros de salud "gratuitos". Antiguamente, había un médico en el pueblo, y debías pagarle todos los meses una cuota, pero en ésta, sólo incluía la visita al doctor. Los medicamentos necesarios había que pagarlos todos, en casos de urgencia, si tu estado era grave, debías ir a Zaragoza y pagar al especialista.

Existe una anécdota que aún recuerdo:

Una tarde, hace unos 50 años, yo tuve que ir al especialista con mi mujer para realizarle unas pruebas. Entre radiografías, visita y resultados, la suma de todo fue 24000 pesetas, era una gran cantidad de dinero para el que existía en aquella época.

Antes, nos conformábamos con lo que teníamos, pero ahora la gente quiere MUCHOS DERECHOS Y POCAS OBLIGACIONES.

Otro derecho que se nos permitía, era la **educación**, aunque en muchos casos, tenías que abandonarla para empezar a trabajar y ganar dinero, además de ayudar a tus padres. Las personas que querían o podían permitirse ir, iban hasta los catorce años, aunque eran una minoría, desde pequeños comenzábamos a trabajar. Yo iba a coger hierba, a "pajentar" (llevar un animal al campo para que comiese), recababa, plantaba cebollas, ayudaba a recoger el trigo, plantaba remolacha y hacía "fendejos" para atar el trigo (iban al monte, arrancaban esparto y hacían una cuerda para hacer "fajos" (montones).

¿Y usted a qué edad dejó de estudiar? ¿Por qué?

Cuando tan sólo tenía diez años, mi padre cayó enfermo con pulmonía. Yo era el mayor de mis tres hermanos, ellos tenían seis y dos años, como mi madre tenía que cuidar de ellos y también a mi padre, yo tuve que abandonar el colegio para empezar a trabajar. Mi primer trabajo, fue de pinche (llevaba agua en un botijo a los trabajadores de una finca, trabajaba diez horas diarias, "iba a pie y volvía andando" recibía la paga que le daban a una mujer. Tuve que trabajar muy duro, porque necesitaba ganar dinero para comprar penicilina, un antibiótico de alto precio, y al alcance de muy pocos. La penicilina la comprábamos de "estraperlo", quiere decir que escaseaba y había que buscarla y pagar mucho dinero por ella, pero era lo único que podía salvar a mi padre, si no la tomaba, acabaría falleciendo (le tiembla la voz), pero afortunadamente, consiguió recuperarse.

Aunque había dejado de estudiar, a los 11 años, acudí un par de inviernos una hora por la noche, después de trabajar por mi propia voluntad a clases nocturnas.

¿A qué edad comenzó a trabajar?

En cuanto tuve 13-14 años, dejé de ser pinche y comencé a trabajar en la agricultura. Fue un trabajo que me gustaba y en mi familia todos se habían dedicado a esta profesión, existía una bonita tradición.

Explíqueme sus circunstancias laborales.

Trabajaba diez horas en la misma finca, pero en otro oficio distinto y comencé a recibir la paga de un hombre (mayor cantidad de dinero). Allí, solía plantar remolacha, pero en mi casa, mi padre y yo, plantábamos cebollas, trigo, panizo, alfalfa, algodón... Trabajaba de lunes a sábado, y si era importante para el negocio, también los domingos.

Yo era una persona muy trabajadora y voluntariosa, por lo que los domingos que tenía libres, ayudaba a mi padre, a pesar de que él quisiera que descansara en casa. Pero a mí me parecía injusto, que siendo tan joven y pudiendo trabajar fuera mi padre, un hombre ya mayor, el que se esforzara tanto.

Mi vida estuvo ligada al trabajo en el campo.

¿Nos podrías contar las diferencias de la agricultura de antes y las de ahora?

(Sonríe) Ha habido un gran cambio en la agricultura, antiguamente era mucho más duro y complicado, porque actualmente, las máquinas han reemplazado los trabajos manuales más costosos de mi época.

Antes se segaba con "guadaña" y "hoces" (instrumentos con una hoja larga y curvilínea) porque antiguamente no existían las segadoras ni cosechadoras, se recolectaba manualmente. Cuando se trillaba (separación de las hojas del grano) se hacía con un "trillo" que deshacía las espigas del trigo, para después aventarlo cuando soplara el aire. Se recogían con carros, llevábamos un mulo y lo cargábamos con "fajos". Sembrábamos con caballerías y labrábamos también con ellas, pero el trigo y el panizo se sembraban manualmente.

La vida actual en el campo es muy moderna, con la existencia de las máquinas, lo único que se recoge a mano es la fruta.

¿Qué relación tenías con tus padres?

Yo siempre he mantenido una buena relación con mis padres y todos mis familiares, era un chico muy obediente y les ayudaba en todo lo que podía, principalmente trabajando para ganar dinero para la familia, ya que escaseaba bastante.

¿Qué diferencias encuentras con la que tenemos ahora?

Yo en mi familia siempre les he dado una buena educación y les he mostrado el respeto hacia los demás. Estoy orgulloso de mis nietos y mis hijas que me han ayudado siempre en casa y en el campo. Entre nosotros nos llevamos muy bien y no tenemos ningún tipo de problema, pero también he visto a personas mal educadas que no le tienen respeto a sus padres ni al resto de personas. Ellas no saben lo que es trabajar para ganar dinero.

¿Podría contarme un día cualquiera de su vida cuando tenías mi edad? (14 años)

Mi día a día estaba ligado al trabajo:

las cinco de la mañana y me iba a ganar el jornal.

seis de la mañana, solíamos trabajar en la remolacha, el trigo y alfalfa. Trabajaba durante diez horas.

descansábamos para almorzar, comíamos carne membrillo y sardinas.

una del mediodía, parábamos para comer, un simple trozo de tocino o de chorizo, pan de higo (tostada)... Bebíamos el agua que se subía cuando se regaba la remolacha.

volvía a trabajar.

18:00-18:30, aunque algún día llegábamos a trabajar hasta doce horas.

cansados y tu única distracción era la baraja, antiguamente, no existía ni radio, ni televisión... Algún día, íbamos a la plaza a "festejar" los chicos y las chicas del pueblo.

que madrugar al día siguiente para vivir otro duro día de trabajo.

Me levantaba a

Empezaba a trabajar a las

Después de dos horas y media,

Después de seguir trabajando, a la

A las tres de la tarde, se

Terminábamos a las

Volvíamos a casa muy

Nos echábamos pronto a dormir, puesto que teníamos

¿Qué mundo le gusta más, el que se vive ahora o el que usted vivió?

Antiguamente, todo era pacífico, ahora todo es más violento. Tus vecinos te ayudaban al igual que tú a ellos, existía mucha amistad entre la sociedad. Se vivía humildemente y no había problemas, a pesar de la inexistencia del dinero, convivíamos felizmente. La vida era únicamente el trabajo y el esfuerzo, en la actualidad, existe más entretenimiento y diversión. Ahora, se vive de forma más ajetreada y apresurada, de forma brusca. Existen más problemas, en economía, sociedad... Existe menos compañerismo y unidad entre la sociedad. La calidad de vida ha mejorado mucho, hay una gran diferencia en el número de prendas, la calidad de las ropas, la sanidad, aumento de mejores servicios... Pero el estado anímico ha cambiado, a pesar de las malas circunstancias, antiguamente se vivía más feliz y en armonía.

Antes sin dinero, se vivía más feliz,
con más no se consigue.

y ahora

Es difícil elegir entre estos dos mundos tan dispares, todo tiene ventajas y desventajas, siempre se forman momentos inolvidables y situaciones tristes y terribles en ambos mundos.

Sabemos que ha vivido increíbles experiencias, nos gustaría que nos contase uno de los momentos más felices de su vida y una de las peores situaciones que le ha tocado vivir.

¡De acuerdo! comencemos con el día que me casé, el día más feliz de mi vida, pasé un día inolvidable puesto que lo celebré con mi mujer, familiares y amigos. Lo pasé genial, aquel día fue quizás el más lujoso y prestigioso, disfrute de una celebración muy bonita con mis seres queridos, que siempre recordaré. Además de la boda, también estoy orgulloso por el nacimiento de mis dos hijas y mis cinco nietos.

Pero también me ha tocado vivir momentos muy duros y complicados como éste:

(Traga saliva y respiró profundamente antes de disponerse a narrarlo)

El 20 de agosto de 1981, tenía 46 años, el suceso ocurrió un día, en el que me disponía con mi hermano a trillar simiente de alfalfa (cosechar) con el remolque. Nos dirigíamos hacia el campo, yo estaba sentado en la silla del remolque y mi hermano lo conducía, con tal mala suerte que se despistó y se cayó en una alcantarilla. Íbamos por la carretera, y el remolque volcó hacia un lado, yo que estaba sentado, me caí y la lanza del remolque me pisó el pie. Hasta que el remolque no volcó completamente no pude sacar el pie, porque me aplastaba el tobillo. Me llevaron con urgencia al hospital de Zaragoza, pero como acababa de comer, tuve que esperar cuatro horas de sufrimiento con

un gran dolor hasta que me operaron. La operación duro 8h-10h. Me tuvieron que ingresar por la gravedad y permanecí 100 días con el pie colgado. En un principio, los médicos querían amputarlo, no creían que se pudiera salvar, pero mis familiares insistieron en que lo intentaran y al final lo consiguieron. Sufrí más antes de la operación que posteriormente, incluso una enfermera tuvo que permanecer toda la noche con masajes para calmar el dolor. Me costó mucho recuperarme, estuve unos seis meses con muletas, fue una experiencia muy dura.

¡Vaya! Es usted un hombre muy valeroso y fuerte y un gran ejemplo de superación.

¿Querría darme un consejo?

¡Por supuesto!

Lo primordial son los estudios, "QUE EL SABER NO OCUPA LUGAR". Desgraciadamente, yo no pude estudiar debido a mi temprano jornal. Actualmente, tiene una gran oportunidad que yo no pude tener. El saber va a ser muy positivo para el día de mañana a la hora de encontrar trabajo, buscar su futuro, su carrera...

La economía es pésima y le aconsejo que trabaje y ahorre, "EL QUE AHORRA UN DURO CUANDO PUEDE, LO GASTA CUANDO QUIERE".

Por último, la amistad, el compañerismo, el respeto, la empatía, solidaridad...cuando realice un acto recuerda siempre estos valores. Debe esforzarse y trabajar duro para vivir la vida que usted desee y que nadie le arrebathe lo que más ame, lucha por ello hasta el final, y sobrepasa sus propios límites para lograrlo.

¡Ha sido increíble! Me ha hecho reflexionar y me ha abierto los ojos para ver lo que realmente importa. Es un hombre estupendo.

Muchísimas gracias por su colaboración, ha sido usted muy amable al abrirnos las puertas de sus sentimientos y pensamientos. Es una persona que merece la pena conocer y convivir con ella. Espero que esto no sea un adiós sino un hasta luego y poder volver a pasar otro rato entrañable y encantador con su compañía.

El placer es mío, muchas gracias por escucharme e interesarse por mí. He pasado un momento inolvidable. Es una gran persona con un enorme corazón.

Laura Royo 3ºD

LA VIDA DE MARÍA:

Era un día soleado, de bastante calor, la primavera empezaba a notarse, íbamos por la calle principal de nuestro pueblo, hacia una pequeña casa. Llamamos a la puerta, Nos abrió la puerta una sonriente mujer de 65 años de edad, de pelo

corto castaño, vestía un pantalón negro con una camiseta de manga corta lila. Recorrimos un pasillo en el que ya se empezaba a notar el olor a café, entramos en un pequeño salón, nos sentamos en la mesa principal del salón, en la cual había café y pastas. El salón era pequeño, con dos sofás bastante juntos y un mueble con bastantes años en el cual se encontraban cuadros, fotos de la familia y una pequeña televisión.

-¿Qué tal te encuentras María, quieres que empecemos con la entrevista?

-Muy bien chicas, empezamos cuando queráis.

María lo dice con una dulce voz y una tierna sonrisa.

-Bueno empezamos, ¿Dónde naciste?

-Yo he nacido en Villa de Don Fadrique, provincia de Toledo.

-Si has nacido allí, ¿Cómo es que estás en Aragón?

-Pues en los años no había trabajo en los pueblos interiores, y había que salir a buscarlo. Mi padre encontró trabajo en Caspe ya que se habían mudado familiares a trabajar allí.

-¿Dónde pasaste tu infancia?

-Yo pasé mi infancia en Caspe, ya que me mude allí con cuatro años.

-¿Ibas al colegio?

-Sí, yo iba al colegio en Caspe ya que pase allí pasé mi infancia, solo fui hasta los doce años, como es ahora hasta sexto de primaria, ya que después tuve que meterme en el taller a trabajar confeccionando ropa.

Llevábamos un libro para todas las asignaturas, y nada más abrir el libro lo primero que salían era lo religioso, y luego ya pues estaba historia, matemáticas...

- ¿Cómo era el colegio?

- El colegio tenía unas grandes escaleras, en el pie de las escaleras había muchos árboles y flores, luego, conforme te acercabas al colegio, estaba el recreo y la gran entrada. El colegio se dividía en dos plantas, la de arriba era la parte de las chicas y la parte de abajo era de los chicos. En esos tiempos, los chicos y las chicas estaban separados, a las chicas les daban clases las maestras y a los chicos hombres. Teníamos cinco filas con ocho mesas en cada una,

entonces quien más nota sacaba, más delante se sentaba. Yo estaba siempre en los seis primeros asientos. Eso sí, también he de decir que los cuatro primeros eran de las enchufadas.

Se ríe, nos reímos.

-Cuéntanos como transcurría un día en el colegio

-Por la mañana, cuando llegábamos nos hacían rezar, después nos poníamos a dar clase, por ejemplo tocaba un poco de historia y luego dábamos geometría... después salíamos al recreo, en el que jugábamos a diversos juegos, como churro, a la goma, a la comba, al descanso... los chicos jugaban a las canicas, las peonzas, al fútbol... antes no era como ahora, antes los chicos jugaban a cosas de chicos y las chicas a cosas de chicas no era como ahora, que todo el mundo puede jugar a todo, estábamos juntos en el recreo pero cada uno tenía su lugar, por lo que no nos mezclábamos. Después del recreo seguíamos con una clase y nos íbamos a casa a comer, algunos alumnos se quedaban allí pero esos eran muy pocos, digamos que los que tenían enchufe...

Por la tarde teníamos que llevarnos labor para coser, teníamos que elegir algo que hacer, unas sábanas, una vajilla, una bolsa, una bufanda... la maestra nos hacía los planos y nosotras cosíamos. Así transcurría nuestra tarde, ah y antes de salir al recreo o irnos a casa teníamos que rezar, y eso que no era un colegio de monjas.

Se ríe, nos reímos.

Hubo un tiempo, sobre el año 52, que cuando salíamos del cole por la tarde, nos daban leche y queso de los americanos, pero yo la leche no me la bebía.

Su cara expresa estar recordando esos tiempos, a la vez se ríe.

-¿Qué es leche y el queso de los Americanos?

-En esos años fue cuando España estaba pasando una malísima temporada, no teníamos para comer, entonces en el colegio nos daban un queso amarillo y eche, la leche se hacía mezclando unos polvos con agua, si tenías suerte, te tocaba de los del principio cuando repartían, te tocaba toda la espuma, pero si te tocaba de los últimos te tocaban los grumos de no haberlo mezclado bien, y estaba malo.

Ese año, para verano como siempre me fui a Villa de Don Fadrique y no sé porque me quede 9 meses allí, por lo que tuve que ir allí a la escuela y también daban leche y queso, entonces me di cuenta que no solamente sucedía eso en Caspe.

-y... ¿Cómo es que era de los Americanos?

- Era cuando los americanos estaban en lucha con los países del este, España estaba muy mal, entonces tuvieron un acuerdo con franco, ellos paraban sus aviones en España para repostar y ellos nos mandaban queso, leche... que en ese caso se repartían en los colegios.

-En esos años, ¿Qué comíais?

-Pues en mi familia, como en la de casi todo el mundo, nunca ha habido muchas cosas para comer, pero normalmente cosas del campo, y gachas o cosas así... pero en esos años que España estaba tan mal, pues aún había menos para comer, me acuerdo que, teníamos una especie de cartilla en la que teníamos boletos, entonces cada semana tu ibas a un sitio en el que unos soldados te daban tu ración de comida que te tocaba dependiendo de tus circunstancias. Esos sí que fueron años malos...

Lo dice con una expresión triste en la cara, como si recordar aquello le doliese.

-¿Tienes alguna anécdota interesante?

-Mi padre cuando era pequeña siempre me contaba una historia:

Había uno en mi pueblo que cuando acabo la guerra lo metieron a la cárcel, le pegaron palizas, palizas y palizas, le pegaron tanto que se pensaban que estaba muerto y lo metieron en una caja de muerto, siendo que estaba vivo, y lo llevaron a otro pueblo, Quitara de la Orden, y allí descubrieron que vivía, y lo metieron al calabozo, y hicieron un juicio de esos que había entonces, total que lo condenaron a muerte, la noche antes de matarlos, estaba él, y doce o trece presos más, los iban a matar fusilados. Los iban a matar por la mañana y la noche de antes se escaparon de la cárcel, hicieron un agujero en la pared, cuando se escaparon, no se fueron todos juntos. Total, que cogieron al día siguiente y cuando vieron que se habían escapado, cogieron a todos menos a él y a otro de un pueblo de al lado que era primo hermano de mi madre, ellos dos se fueron juntos y se fueron a los montes de Toledo, y entonces luchaban ahí. Ellos se escaparon en el año 40, como se habían escapado y no los pudieron coger, en represalia fusilaron a 90 de los que estaban en la cárcel. Y ellos vivían por el monte y se juntaron con más personas que estaban en su misma situación, y estuvo hasta el año 49 por los montes viviendo, al primo de mi madre lo mataron un día que bajo a coger agua un guardia civil. Y este se junto luego con otros andaluces y extremeños y formaron una cuadrilla, vivían por allí y bajaban a buscar comida a las casas de los campos. Y en el año 49. Se escapo a Francia, el hombre se murió

en el 2010. Esta historia la tengo escrita en mi cuaderno de cuando era pequeña, y el hombre antes de morir la conto y coincide con lo que decía mi padre.

Lo dice con una sonrisa de satisfacción.

-¿Y tienes alguna historia más sobre tu familia?

-Os puedo contar las historias que me contaba mi madre sobre la guerra.

-Nos encantaría escucharlas

-Cuando era pequeña, mi madre mientras cosía me contaba como había sido su juventud.

Cuando ella tenía sobre 14 años metieron a su hermano Matías preso en la cárcel ya que había estado junto a su hermano Juan, el cual mataron en combate, luchando en el bando republicano.

Todos los días salía a llevarle junto a su vecina comida para los presos, los soldados revisaban las comidas y nunca han sabido si les llegaba o no...

Mi abuela, no la dejaba salir de casa si no era para llevarle la comida ya que a los familiares del bando republicano les rapaban el pelo, y para no correr el riesgo no la dejaban casi salir.

Cuando mi tío Matías estuvo en la cárcel estaba también el poeta Miguel Hernández, tan bien por luchar en el bando republicano. Y escribió un poema a su hijo ya que no le podían dar otra cosa para comer que no fuesen cebollas.

Esos tiempos fueron muy malos, menos mal que no hemos tenido que vivirlos...

- Ahora, cambiando de tema... ¿había fiestas en la villa de don Fadrique o Caspe?

-claro, estaban las fiestas de guardar, como domingo de ramos en el que tenias que estrenar algo porque si no se decía que te cortaban las manos, o en septiembre esta la feria y en mayo la Romería, y en los años cincuenta todos los domingos salíamos a las verbena.

-¿Cómo acabaste en El Burgo de Ebro?

-Cuando ya fui más mayor nos mudamos allí toda la familia, y yo termine casada con un buen hombre del pueblo.

-Bueno María es hora de que nos marchemos, nos ha encantado compartir ese tiempo contigo, ha sido una experiencia magnifica, muchísimas gracias por compartir tu tiempo con nostras.

-Gracias a vosotras chicas, me ha hecho muchísima ilusión esta entrevista.

Salimos por el pasillo de esa pequeña casa seguidas de María que nos acompañó a la salida con una gran sonrisa. Cuando abrimos la puerta notamos el fresco de la noche, y nos fuimos caminando diciéndole adiós con la mano.

LUCIA ALORAS PERÚN

LEIRE LÓPEZ GRACIA

3ºD

“POLIFACÉTICAMENTE” HABLANDO

Nos encontramos en la clase de 3ºD a las doce y cinco de la mañana, nuestra clase, esperando a nuestra profesora de inglés Ana Cris Royuela.

Tras unos minutos de espera creyendo que había olvidado nuestra cita, salimos en su búsqueda y por andar despistadas nos acabamos chocando contra ella, ¡vaya susto nos hemos dado todas!

Entramos en clase, tan fría y verde como de costumbre, y ella va directa a su mesa mientras nosotras nos situamos enfrente suya.

Ella es alta y delgada, con una tez blanca como la nieve y ojos grandes en los que se refleja el mar. Siempre lleva su pelo negro recogido en una coleta, dejando caer sobre su

frente un largo flequillo.

Entre medio de sus risas comenzamos nuestra entrevista:

-¿Desde muy joven ya tenías claro que querías ser profesora o fue más adelante cuando lo decidiste?

-No, mi vocación surgió más adelante. Yo siempre he querido ser médico, fijaos qué diferencia: empecé desde pequeñita queriendo ser enfermera, conforme iba creciendo me interesé más aún por la medicina. Cuando decidí cursar bachillerato es cuando me planteé cambiar porque para hacer medicina tenía que hacer bachillerato de ciencias, entonces como tampoco me veía capaz de superar, para mí, la parte negativa (la anatomía) quise cursar bachillerato mixto. Además me di cuenta de que me gustaban mucho los idiomas y tenía también esa oportunidad, durante la carrera es cuando tuve claro que quería ser profesora; y estoy encantada.

-¿Por qué quisiste serlo, es decir, había algo que te motivara a ello o algún referente?

-No, porque simplemente se me ha dado bien y me ha gustado siempre, además me gusta mucho viajar, cosa que podría motivarme de alguna manera.

-Cuando estudiabas, ¿se te daba bien el inglés?

-Sí, se me daba bien.

-¿Te costó mucho sacarte la carrera de magisterio?

-Es que yo no hice magisterio, después de terminar la selectividad hice filología inglesa durante cinco años. Después de filología inglesa, hicimos un curso para poder dar clase y a partir de ahí oposiciones y todo lo demás.

-Y antes de sacártela, ¿tenías algún título de inglés?

-Sí, me saqué el de la escuela de idiomas.

-Hay gente a la que le gusta sacarse el A1, A2... es decir, tener todos los títulos de su progresión en el estudio del idioma. ¿Tú eres de esas o directamente te sacas el que necesitas?

-No, yo me lo saqué en septiembre directamente porque me presenté por libre, es decir, en la escuela de idiomas nunca he estado de forma presencial ya que estaba bastante ocupada con la carrera, mis clases de piano...

-Además de dar en institutos, ¿has dado en algún colegio, universidad...?

-En colegios no, si que dado clases particulares como todo el mundo al empezar. Y después también di en varias guarderías, que me gustó la experiencia un montón porque al ser tan chiquitines son muy graciosos. Aunque he de admitir que estuve dando clases sueltas en algunos colegios, hasta que me saqué la oposición.

-¿Se te ocurre alguna anécdota con tus alumnos que nos puedas contar?

-Ahora mismo me acuerdo de estar dando clase en un primero de la ESO preguntándoles que me tradujeran, y a un alumno le tocó la frase "Where do you come from?". Después de repetírselo él me respondió "¿Que dónde está Canfranc?"

Se ríe. Nos reímos.

-Imposible dar clase después...

-De lo viajes que haces con los alumnos, ¿qué es lo que más te gusta?

-Sobretudo la experiencia de la convivencia porque nos hemos llevado genial. Antes de venir aquí estuve en Ateca, donde me llevé a Londres a los alumnos de bachillerato y tuve una experiencia estupenda (aunque con nuestros más y nuestros menos en ciertas cosas); y antes todavía estuve en el Miguel Servet en el que hicimos un intercambio de cuatro años maravillosos en Suiza.

-Y ahora cambiando de tema, cuando corriges exámenes, ¿te da pena suspender a algún alumno?

-Me da bastante rabia. Yo creo que los profesores llevamos fama de que nos gusta suspender ¡y eso es mentira!

Se vuelve a reír.

-Aunque me toque suspender mucho, me da una pena enorme, ojalá pudiera poner todo dieces. Estaría "happy, happy".

-¿Cuáles son algunos de tus hobbies?

-Escuchar música, tocar el piano a pesar de que lo tengo un poco olvidado, viajar, leer, salir al campo que cada día soy más campestre...

-Como hace un momento has comentado que hacías clases de piano y te encantaba la música, ¿sientes algún tipo de pasión por ella?

-Así es, de hecho pienso que la música debería ser una asignatura obligatoria... Encima han reducido horas de música.

-¿Y qué tipo de música te gusta escuchar?

-De todo tipo: me encanta la música clásica, la discoteca, la máquina (que me dicen que no me pega mucho al igual que el fútbol), la pop, el reggae, de baile... El jazz me gusta pero en dosis al igual que la ópera y la zarzuela. El flamenco, como excepción, no me gusta.

- Y... ¿se te da bien cantar?

-Me dicen que sí.

-Entonces será que sí.

Decimos entre carcajadas.

-Puede que me venga de algún gen, que según tengo entendido mis antepasados cantaban muy bien.

-Respecto al fútbol, ¿de qué equipo eres?

-Del Real Zaragoza.

Afirma orgullosa.

-Esté en segunda, en primera o en regional.

-¿Y de pequeña jugabas?

-No, lo que pasa es que me ha gustado siempre.

-De los lugares que has visitado, ¿cuál ha sido el que más te ha gustado?

-Todos los sitios son bonitos y de todos aprendes... Quizá por la experiencia el que más me gustó fue Rusia, además estuve cuando atentaron contra Gorbachov porque había estudiado ruso y fui dos meses a practicar. Aún con todo el país es espléndido.

-¿Cuántos idiomas sabes hablar?

-Inglés, ruso que lo tengo un poco olvidado y lo tengo que retomar y español.

Al igual que ella ha olvidado el ruso, nosotras olvidamos la hora y ha tocado el timbre para continuar con las clases.

Entre el bullicio del pasillo ella salió mientras nos decía: "Viajad mientras podáis, que no os arrepentiréis".

Sofía Martínez y Noelia Royo.

ENTREVISTA AL PASADO DE UNA LUCHADORA

Muy buenas tardes. Hoy me he movido hasta la casa de una mujer muy fuerte con un pasado duro y con miles de historias por contar. Emilia Casabona Tolón, nos ha invitado a pasar la tarde con ella, cosa que agradezco muchísimo, y contarnos un pedacito de su larga vida y abrirnos sus puertas a un mundo lleno de historias.

Cuando llegue a su casa me esperaba en la cocina sentada en una silla próxima a una gran mesa que se hallaba en aquella habitación, me invito a sentarme junto a ella, y me dio paso para empezar con la entrevista:

-¿Cómo fue tu infancia?

(Sonríe con nostalgia) si te la cuento toda... necesitas un cuaderno con ocho hojas. Te resumo, nací el año 35, el 36 fue horrible (debido a la guerra civil), yo aún no tenía dos años y nació un hermano, nuestro padre no estaba con nosotros porque estaba donde le había mandado, el que mandaba. Estaba en la guerra. Desde Teruel lo llevaron hasta Gerona, hasta coger el tren fueron muchos km andando, tuvieron que comer de las hortalizas que había en Valencia crudas. Una vez en Gerona los llevaron a un cuartel, allí pasaron dos años. Mi hermano no conoció a mi padre hasta que no cumplió los dos, cuando tenía diez años le dio un ataque de meningitis y murió. Yo tenía cuatro cuando volvió casi ni conocía a mi padre, porque cuando se fue tenía dos años. Cuando llegó de la guerra empezó un nuevo trabajo como pastor. Luego fueron viniendo mis hermanos, el tercero cuando yo tenía seis años, el cuarto cuando yo tenía diez; luego pasó un tiempo y a mis quince vino una hermana, pero cuando tenía 25 días murió.

-¿Ya que viviste en la época de Franco, podrías contar alguna anécdota que recuerdes?

En el año 36 empezó la guerra en el 39 se acabó. Mi casa no tenía tejado, se lo llevaron las bombas. Lo tapábamos con unos maderos, unos trapos y unas borras de esparto para que no pasara el agua, pero aun así pasaba. Vivíamos tres familias en la misma casa.

Mataron a mi suegro por tener ideas contrarias al régimen franquista.

-¿Con que edad empezaste la escuela, y cuando la terminaste?

La escuela la empezamos con seis años, estaba en el ayuntamiento, en la parte alta. Teníamos una maestra, muy mayor ya, y era mejicana. El recreo lo hacíamos en la plaza. Luego pasó un tiempo e hicieron otras escuelas, fui poco. Más adelante las cambiaron de sitio, pero duraron poco tiempo, ya que era un tiempo en el que el cemento se volvía cal. Yo no las estrené. Porque con 12 ya no iba a clase. Tuve muy buenas maestras, doña Pilar, doña Emilia y doña Amada. Yo algún día no podía ir a la escuela porque en mi casa había mucho trabajo. Tenía que ayudar a mi madre, porque cuando nació mi hermano, tenía 10 años e iba a limpiar los pañales a Ginel.

-¿Siendo la hermana mayor, que obligaciones tenías, que tus otros hermanos no tuvieran?

Pues más o menos las mismas, pero en ese tiempo las chicas éramos las que teníamos que ayudar a la madre, mis hermanos iban a la escuela y a jugar. Había una orden que decía que a los doce ya no hacía falta ir a la escuela, mucho no sé pero yo por ejemplo sabía firmar, que entonces había muchos que no sabían. Mi padre por ejemplo no sabía ya que no tuvo la suerte de ir a la escuela. Yo sí que tuve esa suerte. Y enseguida que yo fui mas mayorcica, yo ya iba a fregarle a la fulana a tenerle el chico a la mengana y al campo. Mi adolescencia fue trabajar.

-¿Cómo fue tu adolescencia?

Entonces las chicas nos íbamos a pasear por la carretera, no había tráfico como ahora. Pocas diversiones, muy pocas. El día de los pastillos, celebrábamos la fiesta como se celebra ahora. Nos ponían el pastillo (torta tradicional) en un pañuelo con una naranja y una porción de chocolate, aquel día era grandísimo para

nosotros. Porque nos íbamos al campo y nos lo pasábamos muy bien. Luego cuando llegábamos a casa y estábamos cansadicos nos guardaban las madres un poco de chocolate. Que entonces no comíamos mucho, a lo mejor de una porción cuadrada la partían para dos.

-¿Cuándo conociste a tu marido y como fue vuestro noviazgo?

Le conocí cuando tenía 17 para hacer 18 años. Entonces no era como ahora, las mujeres teníamos que hacernos respetar mucho. Al novio lo podías querer mucho pero él que no se propasara nada. Mi marido me buscó a mí, no yo a él. Él con otros amiguicos que tenía les dijo “oye me gusta esa chica”, un día vino otro día nos encontramos... Entonces, era costumbre que las chicas fueran a por la leche y al dar la vuelta, los chicos que estaban en el bar se fijaban en nosotras. Un día él se decidió y me invitó a ir al cine. Y ya pues un domingo tras otro... Al final quiso hablar con mis padres. Mis padres le dieron la aprobación, y venía a verme por las noches.

-¿Con que edad os casasteis, y como fue el día?

Yo tenía 23 años y él 28. Nos casamos el día de San Jorge. La ceremonia se celebró a las 7:00 porque el cura tenía que confirmar en Mediana. Con que adelantamos la boda una hora. Luego fuimos a comer un chocolate con bollos y estuvimos la familia y amigos. Luego comimos con la familia más íntima. A las 17:00 pasaba un autobús que nos llevó a Zaragoza, casi no podemos irnos, ya que tuvimos que ir al ayuntamiento a que nos dieran el consentimiento y poder irnos a Barcelona. Allí te lo pedían. (Estos momentos los recuerda mucho más alegre).

Bueno Emilia muchísimas gracias por dejarme viajar contigo al pasado. Sigue igual de estupenda y espero que puedas contar tus historias durante muchos más años y a más personas porque son fantásticas. Espero volver a vernos.

Pilar Miranda

El mundo taurino

Estamos sentadas tomando una coca-cola, en un bar cercano a casa de Nuria. Se respira un aire tranquilo, ya que no hay nadie en el bar. Nuria se levanta y pide un paquete de pipas para entretenernos mientras conversamos de sus aficiones, gustos e ideas.

1. Bueno Nuria como ya sabes te conozco mucho. Necesito que respondas con sinceridad, ¿comenzamos?

iPor supuesto que comenzamos! Y sí, responderé con sinceridad.

2. ¿Qué te gusta hacer o qué sueles hacer en tu tiempo libre?

En mi tiempo libre disfruto viendo videos de toros, videos de toreros y videos de recortadores. Aprecio mucho esto ya que sacas una cultura hacia adelante.

3. ¿A qué edad comenzaste a admirar el mundo taurino?

Mmm... Creo recordar que desde pequeña, ya que la afición viene de familia. Mi abuelo era torero.

4. ¿Qué opinas de los festejos taurinos?

Para mi son una de las mejores y bonitas cosas de nuestro país. Contando con los festejos de fiestas en los pueblos como toro ensogado o embolado que son muy divertidos.

5. ¿Alguna vez has pensado en llegar a trabajar o formar parte en el mundo taurino?

Sí. La verdad es que me encantaría recortar. Sé que las mujeres no llegan tan alto como los hombres en este mundo pero yo haré todo lo posible por llegar.

6. ¿Hay alguna persona que admires mucho que se relacione con este mundo y que quieras seguir su ejemplo?

Por admirar, admiro a mi abuelo ya que hay que tener valor para ponerse delante de un toro. Mis ejemplos a seguir son Juan Nieto, Rocío Pulido y Jose Manuel "Poca".

7. ¿En qué plazas de toros te gustaría recortar?

Mi primera vez, como concurso, me gustaría que fuese en La Misericordia (Zaragoza) y luego ya pasar por Las Ventas y por la de México.

8. ¿Has pisado alguna vez una plaza de toros a nivel grande?

Sí, varias veces. Me acuerdo que la primera pisada fue para hacerme una foto con Juan Nieto, mi ídolo. Fue en Zaragoza.

9. ¿Qué sentiste al dar la primera vez una pisada en esa plaza tan importante para ti?

La primera pisada fue una pisada bastante segura y con fuerza. Al tocar la arena con la yema de los dedos, por mi cuerpo corrían la emoción y la ilusión.

10. ¿Qué piensas de las personas antitaurinas?

Bueno este es un tema del que no me gusta hablar, la sangre se me altera y me pongo muy nerviosa. Yo respeto sus opiniones y me gustaría que ellos respetaran las mías. Creo que pierden mucho el tiempo manifestándose.

11. ¿Qué ganaderías te gustan?

La que más me gusta son los "Hermanos Marcén". También me gustan mucho las ganaderías "Adolfo Martín" y "Arriazu"

12. En tu primera vez... ¿Qué prefieres vaca o novillo?

Oh bueno creo que prefiero un novillo, son más manejables.

Bueno Nuria muchas gracias, nos veremos.

No tienes que darlas. Por supuesto cuando quieras estás más que invitada a mi casa.

Erika González

Entrevista a mi hermano David.

-Hola David, te he hecho venir para hacerte una entrevista ya que te admiro mucho como hermano, estudiante y futbolista que eres, comencemos.

¿Que día naciste y donde? ¿como fue tu infancia?

- Hola Ángel, nací el día 24 de marzo de 1991 en el hospital de Zaragoza. Mi infancia no la recuerdo muy bien pero por informacion que me han dicho los papas era un chico tranquilo, con ganas de jugar, divertido, pero muy enfadica segun ellos y comia poco.

-¿Como surgio tu afan por el futbol?

-Veras Ángel a mi el futbol ants no me gustaba pero con el tiempo y la cabezoneria de mi padre de tener un hijo futbolista antes de que nacieras tu a base de chutes contra una pared y tardes de diversion con mis amigos en la calle jugando con una pelota descubri que no solo se me daba bien sino que me encantaba jugarlo.

-¿como han evolucionado tus estudios desde pequeño hasta ahora?

-Dede pequeño siempre he estudiado mucho y sacado buenas notas en todas las asignaturas, aunque en algunas me tenia qeu esforzar mas por que no me gustaba, cuando entre en la ESO mis notas siguieron igual de buenas pero mi primer año de bachiller calleron en picado y tuve que hacer un gran esfuerzo por remontarlas para aprovar todas cosa que mi segundo año en bachiller y ultimo en el insituto no ocurrio por que estudie mucho mas. Cuando me intsale en Zaragoza para emprender una carrera mi primer año fue desastroso pero me concience los siguientes años hasta llegar donde estoy ahora, haciendo oposiciones.

-¿Cuales son tus hobbies favoritos?

-Me gusta mucho el deporte y el futbol sobretodo pero nunca me ha disgustado dibujar pues a veces me pasaba tardes enteras en mi cuarto haciendo un dibujo.

-Cuando tu hermano Ángel nacio ¿Que te parecio?¿Como reaccionaste?

-Me acuerdo como si hubiera sido ayer, entre por la puerta del salon y te vi en brazos de nuestra madre y lo unico que queria era cogerte, abrazarte y nunca soltarte. Me pareciste muy pequeño hasta le pregunte a la mama que por que te habian hecho tan pequeño, claro ellos se rieron y me dijeron que algun dia crecerias para jugar con migo al futbol.

-Muchas gracias por la entrevista David y por haberme dicho tantas cosas que no sabia de ti y de mi.

-De nada Ángel, hasta otra, adios.

Ángel Úbeda Salvador 3º E

ENTREVISTA A MI ABUELO

1. ¿Cómo eran las casas o tu casa en concreto?

Era una casa de 20 metros cuadrados sin habitaciones, y vivíamos todos en una sala.

0. ¿Cuántas personas vivían en ella?

9 personas en total.

0. ¿Tenían electrodomésticos? ¿Cuándo los introdujeron?

A partir de los años 70 ya teníamos televisión y recuerdo que todos los niños del barrio venían a nuestra casa a verla.

0. ¿Qué diversiones tenías de joven?

Iba con tus tíos al "Sabana" que era un Pub, también íbamos todos los jóvenes en pandilla a comer carne y beber vino los sábados y domingos.

0. ¿De cuánto dinero disponías para el tiempo libre?

De 150 pesetas.

0. ¿Hasta qué años estudiaste?

Hasta los 12 años.

0. ¿Qué materias dabais?

Nos enseñaban con la Enciclopedia, cuadernillos rubio para matemáticas y dibujo, y al final de la clase nos daban un vaso de leche.

0. ¿Qué trabajos realizaste?

Trabajé en una tienda de alimentación y fui panadero junto con tu tío José.

0. ¿A qué edad empezaste a trabajar?

A los 12 años.

0. ¿Cuánto cobrabas?

En la panadería 2500 pesetas, pero en la tienda de alimentación no lo recuerdo.

0. Abuelo, ¿Crees que tú vida ha sido dura?

La verdad es que no me puedo quejar, porque en nuestra familia siempre hubo para comer, además había veces que repartíamos pan a los niños del barrio. Así que no ha sido muy duro, hubo gente que lo pasó muchísimo peor.

0. ¿Cómo conociste a la abuela?

Vivía dos o tres casas más allá que la nuestra, y venía todos los días a la panadería a comprar. A mí me empezó a gustar a los 14 o 15 años, y estuve tres años sin decirle nada. Pero a los 18 años, fui a su casa y le pedí que se casase conmigo.

Sofía Arias

Nos encontramos en la terraza de casa, sentadas tomando un te y dispuestas a empezar la entrevista. Vamos hablar de distintos temas de la actualidad, por ejemplo educación escolar, sanidad, estado de la sociedad, política y economía.

1. ¿Qué opinas sobre la educación escolar actual? ¿crees que esta bien planteada? ¿crees que esta bien llevada a la practica?

Me parece que es una educación que no deja la libertad de crecimiento y expresión a los alumnos.

No-comenta, secamente

Y respecto a la tercera pregunta contesta con otro –no- rotundo

2. ¿Qué opinas sobre los profesores? Recuerda que no se debe generalizar ya que hay de todo tipo

Se quejan demasiado y actúan muy poco, pero contesto sin generalizar, aunque creo que es el mayor porcentaje de los profesores.

3. ¿Crees que es adecuada la manera en que nos enseñan?

No, ya que os enseñan a memorizar para la fecha del examen sin comprenderlo ni luego acordaros.

4. Si tienes alguno, ¿qué cambios harías en la educación?

Las vacaciones, las fiestas, los puentes, los profesores que no quieren enseñar.

Creo que deberían tener 15 días para el verano y el resto impartir clases a sus alumnos suspensos para que aprueben ante las recuperaciones comprendiendo lo que están desarrollando y no solo mediante la memorización una semana antes del examen.

Tras haber comenzado hablar de educación, vamos a seguir la entrevista con la sanidad.

5. ¿Qué opinas sobre la sanidad?

Que se malgasta mucho y esta mal organizada.-tras esta respuesta debatimos un rato entre nosotras ya que no compartimos algunas opiniones.

6. ¿Te gusta como esta la sanidad actualmente?

Me gustaría que estuviera mejor organizada pero no esta nada mal ya que en otros lugares del mundo no hay sanidad publica e incluso ni sanidad, y creo que es algo que debemos valorar

Tras acabar con estas preguntas cortas, decidimos dejar las preguntas de sociedad para el final y comenzar con la política y seguir con la economía.

7. Hablame un poco de lo que es la política para ti.

Un cachondeo de personas que se dedican a mentir a la población para obtener sus votos y luego robar cuanto se les antoje.

8. ¿Crees que izquierdas y derecha son iguales en comportamiento ante la población?

Sí en casos de sumisión al pueblo todos son iguales.

9.Sabiendo la cantidad de corrupción que hay actualmente ¿Qué opinas sobre los políticos que han estado robando al pueblo?

Me causan vergüenza,ya que esa parte de la población es la que me demuestra que el ser humano tiene una parte muy patética y cruel

10.¿qué harías con todos los que han robado?

Devolver el dinero y no ejercer ante ningún cargo publico

11.Partiendo de mí idea de que la política y gobernantes son innecesarios ¿crees que la sociedad esta preparada para vivir sin gobierno?

No,ya que la población a sido enseñada a ser mandada.Partiendo de la política que hay ahora,se podría eliminar el gobierno y mantener los derechos humanos y algunas normas,así crearíamos una sociedad distinta y sin población engañada ni sumisa.

Tras acabar con estas preguntas sobre política en las cuales hemos debatido entre nosotras,vamos a comenzar con la economía.

12.¿Crees que este año la economía seguirá igual o mejorara?

La esperanza es lo ultimo que se pierde,por lo que creo que mejorara.

13.¿Hay lugar para el optimismo sobre este tema ahora?

Sí,hay gente joven con muchas ganas y muy emprendedores

14.¿Las ultimas cifras del paro que significan para ti?

Se esta creando empleo,aunque precario.Pero siempre es mejor que nada.Estas cifras para mi son malas pero creo en su mejora futuramente.

14.El responsable de la economía comunica hace poco que no fue buena idea realizar tanto recortes¿Qué opinas sobre este comunicado?¿A buenas horas lo comunica verdad?

Me parece bastante obvio,es algo que la población ya dijimos en su día.Llega bastante tarde

Tras acabar esta parte de la entrevista comenzamos con la sociedad.

17.¿Cual es tu opinión sobre el estado de la sociedad actual?Incluyendo a mujeres,hombres,niños y niñas

Miramos por los interés individuales en vez de colaborar también en los intereses comunes y eso se lo estamos enseñando a las futuras generaciones.

18.¿Como son los jóvenes actualmente?¿En que crees que piensan?

Me parecen NINIS,consentidos,incultos,pero no todos los jóvenes son así.

En nada que no sea ir a la moda,salir,tener dinero y fardar de la falta de cultura que tienen,pero como he dicho antes,no generalizo,también creo en los jóvenes que quieren cambiar el mundo y conseguir un futuro

19.¿Cuales crees que son las preocupaciones de la sociedad?

La política,el paro,el terrorismo,la crisis,y varios temas importantes

20.Aprovechando tu situación de madre,¿Cómo crees que actúan los padres respecto a la educación de sus hijos?¿Crees que es desigual el trato hacia sus hijos respecto al de sus

hijas?(dejando claro que no generalizamos ya que hay padres y madre de todo tipo,recordadno también que cada uno educa a sus hijos como el cree correcto,dejamos claro que esto es una pregunta para opinión personal sin intención de dejar mal o molestar a los padres y madres)

Los sobreprotegen,pero también creo en los padres y madres que educan a sus hijos a pensar libremente y a aceptar las consecuencias de sus actos.

Actualmente no ya que estamos gran parte de la población mentalizada respecto al machismo.

21.¿Qué cambios intentarías hacer en la sociedad?

Intentaría enseñar a los jóvenes a pensar libremente pero respetando las opiniones de los demás,me gustaría que aprendieran a ser responsables de sus vidas y actos y por lo tanto que comenzaran a labrarse su futuro.Respecto a los demás componentes de la sociedad, cambiaría su forma de ver las cosas,tienen que luchar por saber la realidad y animar a los jóvenes a mantener la lucha contra una sociedad justa .

22.¿Crees que algún día la sociedad dejara de lado un poco sus ideas y luchara para conseguir el bien estar no solo propio si no de la sociedad en conjunto?

Espero que sí,por el bien de todos

Hemos finalizado la entrevista y la verdad a sido muy entretenida no solo porque hemos conocido mas ideas entre nosotras,si no porque ha sido un rato genial que compartir con mi madre.Espero que la entrevista guste y si no gusta,no es problema cada uno mantiene sus ideas.

Nos encontramos en la terraza de casa,sentadas tomando un te y dispuestas a empezar la entrevista.Vamos hablar de distintos temas de la actualidad,por ejemplo educación escolar,sanidad,estado de la sociedad,política y economía.

1.¿Qué opinas sobre la educación escolar actual?¿crees que esta bien planteada?¿crees que esta bien llevada a la practica?

Me parece que es una educación que no deja la libertad de crecimiento y expresión a los alumnos.

No-comenta,secamente

Y respecto a la tercera pregunta contesta con otro –no- rotundo

2.¿Qué opinas sobre los profesores?Recuerda que no se debe generalizar ya que hay de todo tipo

Se quejan demasiado y actúan muy poco,pero contesto sin generalizar,aunque creo que es el mayor porcentaje de los profesores.

3.¿Crees que es adecuada la manera en que nos enseñan?

No,ya que os enseñan a memorizar para la fecha del examen sin comprenderlo ni luego acordaros.

4.Si tienes alguno,¿qué cambios harías en la educación?

Las vacaciones,las fiestas,los puentes,los profesores que no quieren enseñar.

Creo que deberían tener 15 días para el verano y el resto impartir clases a sus alumnos suspensos para que aprueben ante las recuperaciones comprendiendo lo que están desarrollando y no solo mediante la memorización una semana antes del examen.

Tras haber comenzado hablar de educación,vamos a seguir la entrevista con la sanidad.

5.¿Qué opinas sobre la sanidad?

Que se malgasta mucho y esta mal organizada.-tras esta respuesta debatimos un rato entre nosotras ya que no compartimos algunas opiniones.

6.¿Te gusta como esta la sanidad actualmente?

Me gustaría que estuviera mejor organizada pero no esta nada mal ya que en otros lugares del mundo no hay sanidad publica e incluso ni sanidad,y creo que es algo que debemos valorar

Tras acabar con estas preguntas cortas,decidimos dejar las preguntas de sociedad para el final y comenzar con la política y seguir con la economía.

7.Hablame un poco de lo que es la política para ti.

Un cachondeo de personas que se dedican a mentir a la población para obtener sus votos y luego robar cuanto se les antoje.

8.¿Crees que izquierdas y derecha son iguales en comportamiento ante la población?

Sí en casos de sumisión al pueblo todos son iguales.

9.Sabiendo la cantidad de corrupción que hay actualmente ¿Qué opinas sobre los políticos que han estado robando al pueblo?

Me causan vergüenza,ya que esa parte de la población es la que me demuestra que el ser humano tiene una parte muy patética y cruel

10.¿qué harías con todos los que han robado?

Devolver el dinero y no ejercer ante ningún cargo publico

11.Partiendo de mí idea de que la política y gobernantes son innecesarios ¿crees que la sociedad esta preparada para vivir sin gobierno?

No,ya que la población a sido enseñada a ser mandada.Partiendo de la política que hay ahora,se podría eliminar el gobierno y mantener los derechos humanos y algunas normas,así crearíamos una sociedad distinta y sin población engañada ni sumisa.

Tras acabar con estas preguntas sobre política en las cuales hemos debatido entre nosotras,vamos a comenzar con la economía.

12.¿Crees que este año la economía seguirá igual o mejorara?

La esperanza es lo ultimo que se pierde,por lo que creo que mejorara.

13.¿Hay lugar para el optimismo sobre este tema ahora?

Sí,hay gente joven con muchas ganas y muy emprendedores

14.¿Las ultimas cifras del paro que significan para ti?

Se esta creando empleo,aunque precario.Pero siempre es mejor que nada.Estas cifras para mi son malas pero creo en su mejora futuramente.

14.El responsable de la economía comunica hace poco que no fue buena idea realizar tanto recortes¿Qué opinas sobre este comunicado?¿A buenas horas lo comunica verdad?

Me parece bastante obvio,es algo que la población ya dijimos en su día.Llega bastante tarde

Tras acabar esta parte de la entrevista comenzamos con la sociedad.

17.¿Cual es tu opinión sobre el estado de la sociedad actual?Incluyendo a mujeres,hombres,niños y niñas

Miramos por los interés individuales en vez de colaborar también en los intereses comunes y eso se lo estamos enseñando a las futuras generaciones.

18.¿Como son los jóvenes actualmente?¿En que crees que piensan?

Me parecen NINIS,consentidos,incultos,pero no todos los jóvenes son así.

En nada que no sea ir a la moda,salir,tener dinero y fardar de la falta de cultura que tienen,pero como he dicho antes,no generalizo,también creo en los jóvenes que quieren cambiar el mundo y conseguir un futuro

19.¿Cuales crees que son las preocupaciones de la sociedad?

La política,el paro,el terrorismo,la crisis,y varios temas importantes

20.Aprovechando tu situación de madre,¿Cómo crees que actúan los padres respecto a la educación de sus hijos?¿Crees que es desigual el trato hacia sus hijos respecto al de sus hijas?(dejando claro que no generalizamos ya que hay padres y madre de todo tipo,recordadno también que cada uno educa a sus hijos como el cree correcto,dejamos claro que esto es una pregunta para opinión personal sin intención de dejar mal o molestar a los padres y madres)

Los sobreprotegen,pero también creo en los padres y madres que educan a sus hijos a pensar libremente y a aceptar las consecuencias de sus actos.

Actualmente no ya que estamos gran parte de la población mentalizada respecto al machismo.

21.¿Qué cambios intentarías hacer en la sociedad?

Intentaría enseñar a los jóvenes a pensar libremente pero respetando las opiniones de los demás,me gustaría que aprendieran a ser responsables de sus vidas y actos y por lo tanto que comenzaran a labrarse su futuro.Respecto a los demás componentes de la sociedad, cambiaría su forma de ver las cosas,tienen que luchar por saber la realidad y animar a los jóvenes a mantener la lucha contra una sociedad justa .

22.¿Crees que algún día la sociedad dejara de lado un poco sus ideas y luchara para conseguir el bien estar no solo propio si no de la sociedad en conjunto?

Espero que sí,por el bien de todos

Hemos finalizado la entrevista y la verdad a sido muy entretenida no solo porque hemos conocido mas ideas entre nosotras,si no porque ha sido un rato genial que compartir con mi madre.Espero que la entrevista guste y si no gusta,no es problema cada uno mantiene sus ideas.

Ainhoa S. Gracia

Tarde entre motos

El pasado 4 de marzo nos desplazamos a Pina de Ebro para entrevistar a un buen amigo de María, el cual nos hizo pasar una tarde amena, y nos contestó a cada una de nuestras preguntas de forma amable.

Nos encontramos con el en un parque solitario, en el que estuvimos bastante cómodas tanto entrevistadoras como entrevistado.

Eran las 18:00 de la tarde cuando Néstor aparecía en su moto, por la calle que llevaba hasta el parque en el que nosotras nos encontrábamos. Aparcó su moto, se quitó el casco y se acercó a nosotras a saludarnos amablemente, nos dio dos besos y se sentó a nuestro lado en un confortable banco que había.

-Buenas tardes Néstor, hoy te entrevistamos aquí en Pina, pero, ¿Tú vives siempre aquí?

-No, yo vivo siempre en Zaragoza, y vengo aquí, los fines de semana y cuando tengo fiesta a pasar mi tiempo libre.

-Entonces, tú, estudias en Zaragoza, ¿Qué estas estudiando en estos momentos?

-Sí, exactamente, estoy estudiando en el instituto Salesianos, 1º de Bachiller Tecnológico.

-Estas en 1º de bachiller, ¿Qué tal lo estás sacando, se te esta haciendo difícil?

-Bueno, la verdad es que si que se me está haciendo pesado, pero de momento lo estoy aprobando, no con muy buenas notas, eso también hay que decirlo.

-Se ríe

-Y en tu tiempo libre, ¿Qué te gusta hacer?

-Me gusta mucho salir con la moto a dar alguna vuelta y desconectar un poco de la rutina, también me gusta ir a la peña con mis amigos y como a cualquier adolescente me gusta salir de fiesta.

-Bueno, eso de las motos, ¿Te gustan desde pequeño o es un capricho de adolescente?

-Si bueno empezó todo como un capricho desde niño y al final me han acabado gustando más de lo que me podía imaginar.

-¿Tienes alguna anécdota con las motos?

-Sí, a la primera moto a la que me subí, los pies se me quedaron colgando, eso me gusta recordarlo como un buen recuerdo de mi infancia.

-se ríe, nos reímos.

-Y entrando un poco en lo personal, ¿En las relaciones sueles ser sensible o no le das importancia?

-Bueno, yo creo que soy como todos los chicos, cuando alguien me importa de verdad soy bastante sensible con el tema.

-En un futuro, ¿a que te gustaría dedicarte?

-Buena pregunta... La verdad es que no lo tengo muy seguro, pero ya que me gustan tanto las motos, tenía pensado trabajar como mecánico, ya que como me dice mi padre no hay nada mejor que trabajar en lo que te gusta.

-Cuando seas más mayor, ¿seguirás montando en moto o lo dejaras como un recuerdo de tu juventud?

-Pues yo creo que ni una ni otra, a mi me gustaría tenerla como un capricho en mi tiempo libre, que creo que serán menos que ahora...Pero a parte de un capricho también me ayudará a recordar mis tiempos jóvenes y lo bien que lo pasaba con esta moto.

-Y por ultimo apartando el tema de las motos, ¿tú sueles ser paciente o te enfadas fácilmente?

-Yo diría que soy demasiado paciente ya que no me gusta estar enfadado con nadie, y también me gusta ayudar en todo lo que puedo a mis amigos por lo que necesito mucha paciencia...

Bueno Néstor y como todo lo bueno esto ha llegado a su fin, esperemos que hayas disfrutado de la entrevista tanto como nosotras, solo nos falta darte las gracias por habernos contado un pedacito de tu vida, que me atrevería a decir es bastante interesante, le dije mientras se alejaba en su moto que perdía aceite.

HECHO POR : **María Candomeque y María Saavedra 3°C**

“TIEMPOS PASADOS”

Nos situamos en Fuentes de Ebro, c/La Rosa nº14, Dora decide venir a mi casa ya que pasaba por aquí. Llama, le abro, y nos sentamos en el sofá dispuestas a comenzar la entrevista. Es una mujer dulce, risueña, dispuesta a explicar que sucesos le pasaron anteriormente. Físicamente es delgada de estatura media, morena de pelo corto.

-¡Muy buenos días, Dora! ¿ Esta lista para comenzar?

+Buenos días, adelante.

-Empecemos por su infancia, ¿cual fue unos de los mejores momentos que vivió usted de niña?

+Pues cuando me iba a jugar al campo con mis amigos o con mis hermanos, otras veces iba a una especie de tubos donde jugábamos al escondite o a coger albergues, era realmente divertido.

Dora sonrío y se ríe, muestra felicidad al recordar aquellos momentos

-¿Y el peor?

+El peor fue cuando llovía, me metía en los charcos y mi madre me renegaba y me pegaba para que no lo volviera vez y cada día que volvía a llover lo repetía.

Se ríe

-Bueno, vamos a ir un poco mas mayor, cuando ya ibas al colegio, ¿se comportaban bien los maestros?

+Pues..Bueno..sí..

Parecia no estar muy convencida

-Si desobedecíais las normas, ¿os pegaban?

+Puede ser que en algún momento si no nos sabíamos la lección pero no era algo constante.

-¿Como lo llevabais tu y tus compañeros? ¿mal?

+No,no,no.. Para nada, lo veíamos como algo normal, rutina quizá..

-Cuando cambio todo,es decir, cuando murió Franco, ¿como te enteraste?¿que hiciste?¿que significo para ti?

+Pues mira, estaba viendo la televisión yo sola en casa cuando una persona, no te sabría decir quien, dijo: “Franco a muerto”. Yo grite con alegría, muy feliz y abri el champan fue un momento lleno de felicidad, ademas, Benjamin, mi marido, acababa la mili, entonces volvía a casa, era fantástico.

Dora vuelve a sonreír y gesticular alegremente, lo contaba gritando y con el símbolo de victoria en la mano

-Sus padres, ¿Le contaron historias que les ocurrieran a ellos, que usted se acuerde y pueda compartir con nosotros, claro?

+Si, mi madre. A mi padre no le gustaba recordar ciertos momentos pero en cambio mi madre me explicaba que tuvieron que ir a Francia andando por la guerra civil, a través de montañas,poblados, etc. Pasaban bastante hambre, les metieron a un campo de concentración y también cogian del suelo colillas para venderlas y que les dieran unos céntimos, era todo horrible.

Dora muestra una cara triste y desolada

-Lo sentimos.Dejemos este tema. Vayamonos a mas a largo tiempo.¿Te casaste, tuviste hijos..?Cuentanos.

+Si, con Benjamin. A los 18 años, me case, y a los 19 tuve a mi primera hija Sonia, y cinco años después otra hija, Helena, guapísimas las dos.

-¿Tuviste alguna dificultad en cuidarlas?

+Bueno.. cuando Benjamin se fue a la mili 18 meses tuve que cuidarlas sola y se me puso difícil pero sali adelante.

-Me imagino, ¿Pasaste hambre en algún momento?

+Por suerte, la verdad que no, en mi colegio daban comida gratis pero lo mas seguro es que en otros colegios si se pasaba hambre.

-¿Que inconvenientes y/o ventajas hay de como vivas antes a como vives hoy en día?

Dora expresa un gesto de ironía

+No hay ninguna ventaja, de antes a ahora hay mucha diferencia, pero inconvenientes si, antes había peor economía, menos comida, menos ropa, mi madre costa vestidos y vestidos para ponérmelos, todo que teníamos era lo mínimo y ahora hay muchos caprichos que antes no podías tener.

-¿Hubo machismo?¿Lo viste reflejado en tus padres?

+Habia mucho machismo, pero en mis padres no lo vi reflejado ya que mi padre hacia tareas del hogar y si se tenia que poner a cocinar o a fregar se ponía y no había ningún problema, y mi madre igual.

-Bueno, muchas gracias.. ahora vamos a hacer otras preguntas mas sencillas, ¿cual fue tu época mas feliz?

+Ahora, el presente. Antes, cuando teníamos lo mínimo, lo básico éramos felices, pero ahora que podemos tener algún capricho aun mas.

-¿Como ibas de un sitio a otro?

+Pues a pata, jajasajajajajaja *Se reía* Bueno, eso, íbamos andando, mi padre tenia una bicicleta pero estaba rota así que bueno..

-Bueno, pues aquí queda tu entrevista, darte las gracias por compartir tus momentos tanto felices como duros. Hasta otro día!

+Gracias a vosotros, hasta otra.

Se iba por la puerta sonriendo, le había gustado esta experiencia.

Malena Valdovín

ENTREVISTA A: ANDRÉS GONZALO DIEZ

Esta entrevista se la voy a realizar a un amigo de mi padre, el cual trabaja como director en un centro penitenciario. He decidido hacérsela a él porque me llama mucho la atención su trabajo.

¿Hola, buenas noches, te puedo hacer un par de preguntas?

-Si claro, pregúntame lo que quieras.

Vale pues empecemos. Siendo director de un centro penitenciario. ¿Cuántos reclusos hay en la cárcel?

-Más o menos hay 1500 presos.

¿Cuántas personas trabajan en el centro?

-Hay 500 personas en distintas áreas de intervención: vigilancia, administración, sanidad...

Con los 500 empleados que tienes ¿Crees que es suficiente?

-Para un director de un centro penitenciario, nunca nada es suficiente.

¿Alguna vez ha habido alguna muerte dentro del recinto?

-Sí, ha habido 6 muertes: 3 por suicidio, 2 por drogas, y otra por causas naturales.

¿No te parece excesivo?

-Estadísticamente, estamos dentro de los índices esperables. Las muertes nos desmoralizan, pero hay que ser conscientes que esta es la realidad de nuestro trabajo.

Si ha habido dos muertes por drogas ¿Cómo ha entrado la droga al recinto?

-Las cárceles no son impermeables, una solución para este problema sería cerrar la cárcel totalmente, lo que supondría que no podría haber permisos de entrada y salida.

¿Te resulta difícil el hecho de trabajar en este oficio?

-La mayoría de las veces no, pero hay casos que la toma de decisiones es difícil.

¿Qué situación en concreto te resulta difícil?

-La más difícil sería un altercado entre presos pudiendo llegar a un asesinato.

Bueno esto es todo me ha gustado hablar contigo y preguntarte.

-A mí también me ha gustado hablar contigo.

Rubén Montalbán 3C

PASCUAL SALINAS A FONDO

Me encuentro en el salón de mi casa tomándome un vaso de leche caliente con colacao, esperando la llegada de mi padre, Pascual Salinas, para empezar la entrevista, tengo a mano el móvil con la grabadora preparada y una libreta y un bolígrafo por si tengo que anotar alguna cosa con importancia. Son las 19.45 de la tarde y mi padre se retrasa ya que los miércoles suele venir a las 19.30. Son las 19.50 la puerta de entrada se escucha y mi perro se pone a ladrar como de costumbre, avisando que viene alguien. Mi padre sube las escaleras y me da un beso y disculpa su tardanza diciendo:

-He tenido que atender dos partos en la granja a ultima hora, no estaban previstos. Voy a por una cerveza y empezamos.

Vuelve con su cerveza Ambar.

- Bueno papa vamos a empezar la entrevista hablando de tu infancia, ¿que tal era la relación con tus padres?
- Como ya te he contado muchas veces, mi familia era pobre, mi madre apenas atendía la casa y mi padre trabajaba en el campo y eso apenas daba para vivir, mi padre era un hombre con muy mal genio y no soportaba ni una impertinencia por lo que mi casa era casa de locos, discutíamos siempre y como yo era el mayor, los palos iban para mi.
- ¿Como era tu relación con tus hermanos?
- Eramos seis y conmigo siete, yo era el mayor y con el que mejor me llevaba era con el tío Manuel, con el pase muchas broncas y golpes de tu abuelo. Con mis demás hermanos también me llevaba bien pero no tengo muchos recuerdos con ellos ya que me llevo varios años con algunos y me fui pronto de casa.
- ¿Con cuántos años y por qué te fuiste de casa papá?
- Cuando termine la mili a los 20 años me fui de casa para irme a vivir con mi novia, ya podrían hacer lo mismo tus hermanos **(ríe)**, con 20 años ya tenia coche, casa y trabajo.
- ¿Terminaste tus estudios?
- No, yo deje de ir a la escuela a los 12 años y me puse a trabajar en el campo pero a mi padre le llamaron la atención y al año siguiente volví a la escuela, pero no di un palo al agua mis notas eran incluso peor que las tuyas... **(mira con cara de enfadado pero se le escapa una pequeña sonrisa de complicidad)**.
- ¿Qué paso con tu novia de entonces por qué no seguiste con ella?
- Estuve con ella de novios hasta los 24 años y a esa edad me casé con ella, duré con ella 8 años más pero claro, todo se acaba. Ella murió años después de cáncer de cuando yo ya estaba con tu madre.
- ¿Cómo conociste a mamá?
- Nosotros teníamos una amiga en común, Mónica se llamaba ya perdimos el contacto con ella hace muchos años. Tu madre cuando vino a España vivió en Córdoba y luego vino aquí a Quinto a vivir porque Mónica le había conseguido trabajo aquí. No me acuerdo del día exacto en que la conocí pero me gustó muchísimo por que claro, ¿a quien no le iba a gustar una Colombiana? **(ríe picaramente)**. Me casé con ella 4 años después de conocerla pero a ti te tuvimos antes de casarnos.
- Bueno papá se hace tarde gracias por ayudarme a hacer el trabajo.
- Nada.
- Subo a mi cuarto a terminar la entrevista y el se queda viendo un programa de deportes.

Nataly Salinas

Vamos a hablar sobre Nacho Molinero, un hombre alto de aproximadamente 1,80cm, corpulento, pelo corto y con unas gafas grandes de color negro. Estamos sentados en el salón de su casa tomando un chocolate caliente y le proponemos hacerle una entrevista, el sin ningún problema acepta.

M- ¿Dónde y cuándo naciste y que recuerdos tienes de tu infancia?

N- Nací en Zaragoza el 3 de octubre de 1965, mis padres vivían en Ateca, pero en aquella época todo el mundo iba a Zaragoza a dar a luz. Tengo muchos recuerdos de mi infancia, me acuerdo de que tenía una bicicleta sin frenos y tenía que frenar con los pies, lo cual hizo que me diera bastantes golpes, también fui monaguillo acompañando al cura en las misas, recogíamos las limosnas y cada misa nos daba algunas monedas de propina, me acuerdo que empecé a ser monaguillo porque un día que fui a casa de un amigo que era monaguillo me enseñó su hucha y estaba llena de monedas y como yo también quería me metí con él.

V- ¿Qué recuerdos tienes de tu época en el colegio?

N- Tengo recuerdos de cuando cantábamos en el pasillo todos juntos, también recuerdo cuando jugábamos en el colegio a las chapas, recuerdo también que un profesor daba a sus tres mejores alumnos una bolsa de caramelos y yo me empeñé en que la quería conseguir y la conseguí, me encantaba jugar a polis y cacos, a marro, a las canicas, a las tabas y sobre todo a fútbol.

M- ¿Como fue tu adolescencia y a que te querías dedicar?

N- Me gustaba mucho el deporte, sobre todo el fútbol, tenía mi peña de amigos éramos 7 y nos llamábamos "Los siete magníficos" y ahora después de 40 años sigo manteniendo la amistad con todos ellos. Vine aquí a Fuentes y me enamore por primera vez de una chica, aunque la cosa no salió muy bien. Me encantaban los animales y también me gustaba la medicina por eso quería ser veterinario.

V- ¿A que te dedicas y que otros trabajos tuviste?

N- Actualmente trabajo en una oficina y soy empleado de banca y la cosa me va bien. Hace mucho tuve trabajos temporales para el verano, como por ejemplo: haciendo muebles, recogiendo frutas. Trabajé de lo que a mí más me gustaba cuando era joven veterinario este trabajo me duró 2 años hasta que encontré el trabajo que tengo ahora.

VyM- Muchas gracias por haber dejado que te entrevistáramos.

N- De nada y gracias a vosotros por haber aguantado mis cosas.

Víctor Sánchez y Mario Molinero